
4月中旬，省城济南的
各类艺术展览接连不断，读
者可以踏着“探寻的脚步”，
到各个展馆去细细品赏。

“特尽神妙”

宋唯源国画展

由山东画院、山东中山
书画院、山东省书画学会主
办，《美术报》山东工作站、
莱州市宏亭文化艺术中心、
释心博雅艺术机构承办的

“特尽神妙——— 宋唯源中国
画展”将于4月17日上午在山
东省美术馆开幕。此次展览
将展出宋唯源先生近期创
作的精品100余幅，作品包括
人物、花鸟、山水及书法，是
他艺术成就的一次全面展
现。宋唯源1957年生于北京，
1980年考入中央美术学院中
国画系叶浅予教学实验班，
后留校任教。1991年后，宋唯
源在海外讲学并游历十余
年，对东西方绘画体系进行
了深入系统的研究，创作了
大量的各门类、各题材的艺
术作品。

“山水清音”

王兴堂侯弟坤伉俪画展

“山水清音——— 王兴堂
侯弟坤山水画作品展”4月13

日在济南南风堂艺术馆开
幕，展出我省青年画家王兴
堂、侯弟坤伉俪近期创作的
山水画作品数十幅，将展至
4月底。

王兴堂、侯弟坤均毕业
于中央美术学院，现为山东
艺术学院副教授。

大成美术馆

开馆首展

济南城建集团大成美
术馆开馆仪式将于4月2 0日
举行，届时将推出开馆首展

“古塬——— 陈钰铭水墨中国
画作品展”。大成美术馆前
身是济南城建集团院内一
幢建于上世纪70年代初的穹
顶 老 建 筑 ，经 修 旧 复 旧 建
成，保持了建筑原有风貌和
独特风格。

开馆首展“古塬——— 陈
钰铭水墨中国画作品展”展
出人物画创作110余幅。此次
展览由中国美协、国家画院
等单位主办。

曾来德书画艺术展

4 月 1 3 日 ，微 云 起 泰
山——— 曾来德书画艺术展在
山东省美术馆举办，这是曾来
德书画巡展的最后一站。现任
中国国家画院副院长的曾来
德，曾师从胡公石先生，后糅
合时代精神对书法进行创新，
被誉为“曾来德书法文本”。他
与古琴家王鹏合作，以书法

《草书歌行》和古琴曲《渔樵问
答》共同展示传统文化的精
髓。此次展览展出了曾来德的
部分代表性作品，其中数幅巨
幅书法作品具有强烈的视觉
冲击力。

一周艺事盘点
本报记者 霍晓蕙

庞 佳

紫砂壶在近年来的收藏市场
上一直是热门货，备受藏家青睐。
那么，究竟什么样的壶值得收藏
呢？紫砂的好坏和紫砂壶的好坏成
正比吗？

紫砂壶一般分为三类，一种是
实用器，就是喝茶的壶。实用器的
价格一直在变化，但价格的变化并
不能说明它有收藏价值；第二种是
工艺品，比实用器做得精致一些，
但是和实用器一样没有多大的收
藏价值；第三种是收藏级别的壶，
包括民国以前的名家作品和现代
艺术家的创作作品。

紫砂壶的收藏价值主要体现
在艺术价值上，艺术是无价的，关
键看跟谁产生共鸣。首先收藏的是
艺术品，才有无价的机会，如果收
藏的是实用器，就跟馒头涨价没什
么区别了。

紫砂的好坏跟紫砂壶的好坏
不是成正比的。一块好的紫砂泥料

做成壶，要经过风化、陈腐、捶打、
烧制，这些元素都跟最后壶的好坏
有关系。即使泥好，但是捶打得不
好，做成的壶也一定不好；即使泥
好，但烧制得不好，看到的状况也
不一定好。这是因为处理的工艺不
一样，所以好泥或是不好的泥，占
的比例不是绝对的，还是要看谁来
处理它。

紫砂壶贵，并不是贵在原料
上。明代时，锡壶跟紫砂壶价值都
很高，可是锡壶的原料很贵，紫砂
却不花钱，到山上挖就行。然而，用
紫砂做成壶，跟用锡做成的器皿，
居然在市场上卖相同的价格，这就
可以看出值钱的是工艺。值钱的
壶，所谓“非物质文化遗产”指的是
工艺，而不是原料。虽然紫砂的价
格在不断上涨，但是它永远跟壶的
艺术价值不一样，跟收藏价值也不
一样。

现在有些紫砂制作存在“代
工”的问题。“代工”和造假不同。一
个人的创作能力在一定的时期是

有限的，一些大师门下的徒弟也有
很多能人，这些人做了个壶，大师
看着觉得好，于是在壶底刻上了自
己的名字，成了自己的作品，这种
情况我们称之为“代工”。从紫砂壶

创作开始就有这种现象，但是经典
器型没办法“代工”，一把壶已经做
出来了，别人再去照着这个壶的款
式去做，这就是造假，而不是“代
工”了。

收藏壶还是收藏砂

紫砂壶

生肖票偃旗息鼓了

周凤迟

人们现在探讨的话题，已经不
是当初的“壬辰龙”大版票的价格
究竟能够上涨到多高，而是“癸巳
蛇”大版票、小版张和小本票能在
何时完全止跌，因为它们上市之后
运行的一个最
大的特点就是
持续调整，并
且是中间几乎
没 有 任 何 反
弹，呈现出十
分典型的高开
低走的运行格
局，不少盲目
追高的投机者
成为它们一路
下 跌 的 牺 牲
品。这种窘况，
在近年的生肖
票中可以说是
首次出现。

从“壬辰
龙”大版票的高高在上，到“癸巳
蛇”大版票的一败涂地，两者的对
比无疑是非常鲜明的，其实，这种
情况的出现乃是一种必然，因为只
有这样才能构筑新的平衡运行区
域，这种代价是一定要付出的，早
付出比晚付出要好，因为越早，它
所产生的破坏力就越容易引起人

们的警觉，投资者在操作上就会如
履薄冰，非常小心谨慎，没有足够
把握的时候就会退避三舍，不少投
资者面对“癸巳蛇”大版票的超高
定价，不就选择了观望吗？这是一
种趋于成熟的表现。

从其价格来看，会继续维持一
段时间的震
荡，但幅度
将会减小，
因为价格已
经到了一个
相对低位的
区域，但这
不是说它们
业已到了可
以买进的时
候，对此，投
资者需要保
持一定的耐
心，因为其
它第三轮生
肖大版票尚
不具备快速

拉升的条件，调整仍将是主基调，
这既有价格的问题，也有时机的问
题，甚至还有资金博弈态度的问
题，它是一个比较复杂的问题。

如果市场要发动新的攻势的
话，以“甲申猴”和“壬辰龙”大版票
为代表的第三轮生肖票仍旧是一
支非常重要的无法替代的生力军，

“牡丹”与“无锡邮展”双连小型张
不行，“清明上河图”与“富春山居
图”版票不行，“唐诗三百首”与“宋
词”小版张也不行，“漳州木板年
画”丝绸小版张同样难当大任，就
是某些还在微幅上扬的JT票及小
型张也是自顾不暇，唯有生肖票可
以“一呼百应”。

然而，以第三轮生肖票为首的
行情已经出现了“审美疲劳”，热门
品种趋弱化的特征越来越明显，特
别是“甲申猴”大版票的按兵不动
和“壬辰龙”大版票的逐级走软，再
加上“癸巳蛇”大版票、小版张和小
本票上市以来的一路狂泻，对于市
场信心的冲击越发显现，热门品种
的严重缺失，就是这种情况的反
映。市场只有打造一条“热点链”，
或者是出现热点双响炮乃至多响
炮，通过市场情绪的传染、资金的
羊群效应，才有可能真正地发动新
一轮攻势，否则就是一句空话。虽
然某些老票和编年票的收购量正
在显著增加，价格也是稳步推高，
但那不是最主流的东西，所以它对
于市场的推动力和影响力并没有
某些人想象的那样大，我们对于这
种行为做出积极的评价是应该的，
但是不能盲目地夸大它的作用和
价值，那样就有可能陷入一种新的
误区，就有可能给自己挂上新的枷
锁，从而错失新的良机。

这些年来，以“甲申猴”大版票
与“庚辰龙”版票等为首的第三轮
和第二轮生肖票在行情中不是充
当了主导者的角色，就是在行情中
扮演了其它品种无法替代的角色，
其地位与作用是显而易见的。但是
这些生肖票自底部或者行情以来
的涨幅已经非常大了，有的品种的
涨幅甚至高达一二十倍，背后隐藏
的是逐渐转变的供求关系，也就是
说，价格上升之后，想卖出的投资
者会逐渐超出想买进的投资者。此
时，决定邮票价格的一个重要因素
就是估值的合理性，而目前的市场
资金和环境似乎还不足以支撑估
值水平的持续上升，“甲申猴”大版
票的按兵不动和“癸巳蛇”大版票
的狂泻不止，已经从较大的程度
上反映了这一点；邮票价格越低，
相应的投资价值就越高，越高的
投资价值就越容易吸引资金的参
与和人们对于邮票的需求、减少
邮票的供给，而现在第三轮生肖
票中不少品种的价格业已超过了
投资者的普遍承受能力，在资金
相对匮乏的情况下尤其如此，这
就需要投资者耐心等待，千万不
能急躁，更不能抱有某些不切合
实际的幻想。一旦市场从单纯的资
金市，变成“资金+价值+预期”三位
一体的市场的时候，行情也就水到
渠成了。

“壬辰龙”大版票

“癸巳蛇”大版票

《清明上河图》邮票
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